



**Les communs, un cadre conceptuel pour
penser ou repenser l'action des
bibliothèques en faveur de l'écologie**

Vera Vidal - Journée d'étude ADBU - 10 octobre 2024

Notre statut

Une **association** de personnes physiques, acteurs et chercheurs, créée en 2016, **92 adhérents**.

Notre raison d'être

Faire vivre **une communauté pour des « communs de solidarité »** qui allient la philosophie des communs et ses pratiques avec l'expérience de l'ESS, pour conforter les premiers, revitaliser la deuxième.

Notre approche

Soutenir, avec l'appui de la recherche, **les acteurs** désireux d'agir par une approche par les communs face aux enjeux systémiques et collectifs des transformations numériques, écologiques, sociales et économiques.

Notre travail

Structurer une démarche apprenante qui combine à la fois l'intelligence collective, la gouvernance, la recherche et la mise en œuvre d'une communauté décroisée favorisant l'émergence de projets collectifs, partagés et partageables.

La Coop des Communs

Recherche-action au sein de groupes de travail autour de 4 axes :

- Gouvernance territoriale (relation communs/collectivités, accès aux ressources naturelles, forêt, ruralités, communs de proximité, par ex.)
- Emancipation des personnes (sujet transversal et en démarrage, genre, migrations, travail)
- Numérique (plateformes coopératives, communs numériques, participation citoyenne, IA)
- Outils de gestion (comptabilité CARE, notamment)

LES CAHIERS DE RECHERCHE

Une approche
par les communs,
avec les collectivités
locales, pour
une transition
écologique
et solidaire



**Ensemble,
faisons grandir
la France**

caissedesdepots.fr

Bien commun/biens communs/commons

- Le ***bien commun***, au sens moral et politique, est différent de l'intérêt général. Il est employé dans le langage courant quand on recherche collectivement en communauté et en société, une façon de vivre ensemble de façon apaisée.
- Les ***biens communs*** sont distincts des biens publics, des biens privés et des biens de club définis par la théorie économique néoclassique. Ils sont des ressources auxquels tout le monde devrait avoir accès, mais dont l'usage est rival. Locaux ou mondiaux, leur existence n'implique aucune gouvernance.
- Les ***commons*** reposent, eux, sur l'existence d'une « communauté », au sens d'un groupe de personnes, qui définissent et mettent en œuvre la gouvernance de l'accès et de l'usage d'une ressource qui doit être accessible à ses membres comme à d'autres personnes, selon un système de droits et d'obligations. Ils peuvent être des biens matériels ou immatériels, existants ou produits par des individus ou des communautés, avec une prise en compte des générations futures et des non-humains.

Quel intérêt de l'approche par les communs pour la transition écologique et solidaire ?

- L'approche par les communs fait ressortir deux enseignements : un principe d'incertitude et la génération de controverses.
- Elle permet de reconceptualiser l'intérêt collectif et l'intérêt général face à une certaine crise de l'action publique
- Elle soutient des initiatives transformatives, avec de nouveaux acteurs et fait vivre la démocratie locale
- Faire des biens communs des communs ?



3 - Co-construction d'un skatepark avec les habitants dans la ville de Lezoux (Puy de Dôme) porté par l'association Département des Petits Mondes



Médiathèque
Open source
Co-construction

Skatepark Lezoux © Jean-Christophe Lacas